

# 平成30年度 各町での木育活動

## ～ 江 差 町 ～

### 江差北小学校グリーンスクール

平成30年9月13日砂坂海岸林において、檜山森林管理署主催により江差北小学校全校児童61名を対象に、「グリーンスクール」（低学年：フィールドビンゴ、中学年：木の枝葉・実等を使った軽工作、高学年：樹木博士認定会）を行いました。

開会式の様子



フィールドビンゴの様子



葉っぱの写し絵の様子



## 木で遊び道具を作ってみよう！



平成30年8月18日江差町町民の森において、江差町教育委員会主催により親子（保護者6名、子供5名）を対象に、えさしスクール「木で遊び道具を作ってみよう！」を行いました。

木育についてのお話



親子でイスづくり



ロープワークでブランコづくり



## ～ 上 / 国 町 ～

### えぞ地の火まつりで「木育コーナー」

平成30年8月14日上ノ国小学校グラウンドで開催された、かみのくに「えぞ地の火まつり」において、上ノ国町の澤谷木育マスターさんが「木育コーナー」を設置しました。

木の玉プール・道南スギの積み木（スギックモック）で遊ぶ子どもたち





## 木育教室「林業体験」



平成30年9月25日勝山の菊地指導林家の山林において、河北小学校4・5年生児童10名を対象に「ヒバの枝打ち体験」を行いました。(講師：菊地指導林家、澤谷木育マイスター)

枝打ちの必要性のお話



枝打ち体験



みんなで記念撮影



## 木育教室「クラフト・リースづくり」



平成30年12月19日河北小学校において、6年生児童4名を対象に「自然素材を使ったクラフト・リースづくり」の体験を行いました。(講師：森林室)

材料と作り方の説明



クラフト・リースづくりの様子



作品を手に記念撮影



## ～ 厚 沢 部 町 ～



## 館小学校放課後なかよし子ども教室



●平成30年5月23日、細畑木育マイスターさんが和太鼓に使われている木と林業のお話をしてくれました。



●平成30年6月6日、令和元年に厚沢部町で開催する「檜山の森づくり植樹祭」に向けた、「どんぐりのポット苗づくり」の発芽した苗の観察と学校の裏山の散策を行いました。



●平成30年7月6日、令和元年に厚沢部町で開催する「檜山の森づくり植樹祭」に向けた、「どんぐりのポット苗づくり」の発芽した苗の観察及び株分け体験と丸太切り体験を行いました。

ポット苗の株分け



丸太切り体験の様子



●平成30年12月14日、「自然素材を使ったクラフト・リースづくり」の体験を行いました。

クラフトづくりの様子



リースづくりの様子



完成した作品



●H31年2月27日、スノーシュー体験・アニマルトラッキング・イタヤとシラカバの木で樹液採取体験を行いました。

スノーシュー体験



アニマルトラッキング



樹液採取体験



## 草木染め体験



コープさっぽろ「トドクステーションひやま」において、厚沢部町の村上木育マイスターさんが、定期的に草木染め体験を開催しました。

●H30年11月24日 キハダの草木染め



●H31年3月2日 アイヌ紋様入り草木染め



## 「木育広場」(親子木育教室)



平成30年8月25日コープさっぽろトックステーションひやまにおいて、親子木工教室(道南スギでベンチチェストを作ろう)・草木染めでバンダナづくり・木育広場(木の玉プール・道南スギ木育ブロック・木製遊具の設置)を開催しました。(協力:村上木育マイスター)

親子木育教室

草木染めでバンダナづくり

木育広場



## 道の駅あさぶで「木育コーナー」



平成31年2月1日~3月20日道の駅あさぶにおいて、「木育コーナー」(木の玉プール・道南スギ木育ブロックの設置と木育パネル等の展示)を設置しました。

木育コーナー設置の様子

木育パネル

木育コーナーの様子



## ～ 乙 部 町 ～



## キノコのほだ木作り



平成30年6月1日に栄浜小学校において、1~6年生児童17名を対象に、しいたけのほだ木作り体験を行いました。

穴あけ体験

駒打ち体験

みんなで記念撮影





# 冬の森林観察会



平成31年2月12日に乙部町げんきの森（乙部町栄浜）において、栄浜小学校1～2年生児童4名を対象に、スノーシュー体験、冬芽の観察、アニマルトラッキングなどを行いました。

スノーシュー体験



冬芽の観察



記念撮影



## ～ 奥尻町 ～



### 奥尻小学校森林教室



平成30年11月16日に奥尻町うに丸公園において、檜山森林管理署・奥尻町・指導林家（玉井氏）・森林室が連携し、奥尻小学校1～6年生児童38名を対象に、スタンプラリー（樹木等に関するクイズを解きながら）と偽物探し（観察力を高めるため人工物の草本類を探す）を行いました。

開会式の様子



スタンプラリーの様子



偽物探しの様子



## ～ せたな町 ～



### 北檜山小学校森林教室



平成30年9月11日に原田指導林家所有山林において、北檜山小学校2年生児童38名を対象に、「森の役割と森の生き物」の説明、「雨水実験」、「森林散策」、「林業機械見学」を行いました。

森と役割などの説明



スギ林を散策



木の実を説明





## 北檜山小学校木工教室



平成30年12月5日に北檜山小学校において、2年生児童38名を対象に、木工教室「クリスマスリースづくり」を行いました。(協力：蒔田木育マスター)

材料や作り方の説明



リースづくりの様子



## 親子で木とふれあい子育てについて考えよう



平成30年12月15日にせたな町健康センターにおいて、保護者と子供(就学前の児童)10世帯31名を対象に、子育ての話・木育の話・木製品製作体験(子ども用のイスづくり)を行いました。

子育ての話(垣本保健師)



木育の話(蒔田木育マスター)



記念撮影



## ～ 今 金 町 ～



## 今金小学校「世代間交流会」



平成30年7月2日に今金小学校において、老人クラブ(14名)・保護者(15名)・3年生児童(36名)の三世代の交流を通じて先人の知恵や歴史を後世に伝えることを目的に、森の役割と水の流れの話、木工クラフト体験、稲わらの縄づくり、昔遊び(お手玉)などを行いました。

森林の役割と水の流れの話



雨水実験



木工クラフト体験



# ～ 檜山以外での活動 ～

## 函館蔦屋書店「ひやま木工クラフト体験」

平成31年2月18日～24日に函館蔦屋書店において、檜山振興局主催により檜山管内の魅力を知ってもらうことを目的に、「近くて遠い・ひやま」フェアが開催され、森林室ではイベントの一つとして「きぼうのプールの設置」と「ひやま木工クラフト体験コーナー」（ヒバの枝でバードコールづくり）を行いました。

きぼうのプールの設置（18～24日）



バードコールづくりの様子（24日）



ヒバのバードコール

